

Le mot du Rédac-Chef

L'été est là, les beaux jours reviennent et avec eux viennent s'ajouter aux accidents de roulage et des activités professionnelles, les risques liés à certaines pratiques sportives ou festives. Les manifestations de ces traumatismes sont multiples et variées. Kadou *et al*, dans un article de cette revue, nous rappellent une pathologie grave, potentiellement sous-estimée, la hernie diaphragmatique post-traumatique. Au départ d'un cas clinique, les auteurs nous proposent une revue de littérature détaillant l'abord diagnostique et thérapeutique de cette complication invalidante.

Au travers de ce numéro de la *Revue Médicale de Bruxelles*, touchant à de nombreux domaines de la médecine, nous espérons pouvoir faire ressentir au lecteur le besoin de conserver, même s'il pratique dans un domaine spécialisé et pointu, une approche médicale globale, une vision la plus large possible de la problématique du patient. Ainsi, Ackerman souligne-t-elle la difficulté du diagnostic différentiel entre pathologie neurologique ("somatique") et trouble psychiatrique, soulignant l'intérêt d'approcher conjointement le somatique et le psychique en cas de trouble neuropsychiatrique. Le maintien de cette vision généraliste, essentiellement dans des domaines qui ne sont pas pour nous de la routine, nécessite de conserver un esprit critique par rapport aux informations que nous obtenons de différents canaux : médias, journaux scientifiques, visiteurs médicaux, congrès... Evaluer la qualité et la pertinence de ces données est indispensable ; la médecine factuelle ("*Evidence-Based Medicine*") peut nous en offrir les moyens. A ce titre, notre *alma mater* l'Université Libre de Bruxelles (ULB) est à l'avant-plan de la formation fournie à nos étudiants, à nos médecins post-gradués et à l'ensemble de notre communauté. Cette implication de l'ULB et de ses médecins est soulignée dans l'éditorial du Doyen de la Faculté de Médecine et le résumé de la journée de formation en médecine factuelle qui s'est déroulée en février de cette année.

Dans ce contexte de médecine basée sur les preuves, nous avons généralement tendance à adapter nos attitudes diagnostiques et thérapeutiques en fonction du niveau de preuve des données fournies, privilégiant à juste raison études randomisées et méta-

analyses. La casuistique conserve néanmoins tout son intérêt, permettant de rapporter des affections rares ou méconnues, générant des hypothèses pour des études ultérieures, soulevant des questions quant à l'opportunité ou l'utilité de manœuvres thérapeutiques... Cependant, publier un cas clinique relève souvent du parcours du combattant, de nombreux journaux médicaux renâclant à éditer des articles peu cités au détriment de leur facteur d'impact. La *Revue Médicale de Bruxelles* a décidé dans sa politique éditoriale de garder ouverte la porte à ces cas cliniques intéressants. Vous pourrez ainsi découvrir 5 articles touchant l'hématologie, la pathologie osseuse, la pédiatrie, l'oncologie et l'infectiologie.

Vous aurez également la possibilité de découvrir une enquête soulignant les difficultés d'implémentation de la technique d'auto-sondage urinaire intermittent, et dont les résultats sont mis en perspective dans un éditorial. Un but de l'auto-sondage est d'apporter une autonomie à des malades chroniques, et par là-même, d'améliorer leur bien-être. Ce bien-être, cette qualité de vie si importante pour nous, se retrouve également au travers de l'article de Koulischer *et al* qui traite de l'histoire d'une chirurgie actuellement devenue routinière dans des mains expérimentées : l'arthroplastie totale de hanche.

Nous avons le plaisir de vous offrir dans ce numéro une superbe imagerie du mois, des informations récentes concernant une nouvelle approche thérapeutique dans les cancers bronchiques non à petites cellules qui à l'avenir devrait concerner un nombre grandissant de patients, deux critiques de livre et la savoureuse histoire d'un insigne universitaire bien connu, la penne.

Je termine en vous souhaitant un excellent été et j'espère vous voir nombreux aux Journées d'Enseignement Postuniversitaire (J.E.P.) qui se tiendront du 7 au 10 septembre 2017.

Bonne lecture

T. Berghmans
Rédacteur en Chef